

Pretensiones peligrosas

Las peticiones que formula el Municipio de Badajoz al Gobierno merecen detenido comentario por la importancia que entraña para la vida de la población la manera que tiene su Municipio de concebir y plantear sus problemas.

Parece ser que todo se orienta en esas peticiones a satisfacer las necesidades que de expansión tiene la vida de la capital, a expensas de su importancia militar. Que desaparezca la zona polémica; que se cadalen al Municipio los fuertes; que se cedan los cuarteles; que se quite todo carácter estratégico al puente de Palmas....

Está bien. Nosotros no vamos a discutir ahora la realidad estratégica, la efectiva importancia militar que tengan todos esos elementos, oficialmente hoy reconocidos de carácter estratégico.

Lo que nos permitimos hacer presente al Municipio y al vecindario, es que todos esos elementos dan hoy a la población el carácter oficial de plaza fuerte, con todos los predicamentos de capital guarnecida y fronteriza.

Badajoz, que ya no es capitania general, que no tiene artillería, que en este supuesto, deja de tener murallas fuertes, zona polémica y determinados cuarteles, ¿qué razón podrá alegar para conservar guarnición?

Y el día que no tenga guarnición, que su importancia política haya desaparecido, ¿podrá alegar títulos para ferrocarriles estratégicos que aún no han sido tendidos y tantas y tantas cosas más?

Mérida, con arreglo a las comunicaciones actuales, tiene más importancia estratégica que Badajoz; si por dejar en absoluto de tener importancia militar, a fuerza de

carecer de todos los elementos que oficialmente conserva—fortificaciones, zona polémica, cuarteles, etc.—desaparece la guarnición, ¿qué importancia tiene su proximidad a la frontera?

Y si desaparece toda su importancia estratégica, ¿tardará mucho en caer en la cuenta de que, sin estas razones, no merece la pena la molestia de tener el centro de la administración en un extremo de la provincia, aislado de comunicaciones?

Plácese el Municipio, piensen los demolidores de murallas y de zonas polémicas, que por el camino empujando bien pudiera llegar tan lejos, que dentro de pocos años no solamente fueran superfluas todas las adquisiciones que se pretenden, sino que sobra bastante del interior, hoy tan rebosante y ambicioso de expansiones.

Nos parece—ya lo hemos dicho muchas veces antes de ahora—que es completamente equivocado el enfoque del problema. No es en las murallas ni en los fuertes ni en las zonas polémicas donde está la grave dificultad del problema de las viviendas, que es lo que se pretende resolver por ese camino. Ni el derribo de esas murallas, tan absurdo, tan costoso, tan impracticable, resolvería nada en cincuenta o cien años quizá. De esto ya hemos hablado muchas veces y volveremos a hablar.

Pero en cambio la desaparición de los motivos oficiales hoy—que debe tenderse a sustituir con realidades efectivas—, de la importancia militar, puede acarrear tantas desapariciones, que bien pudiera quedar definitiva, pero muy lamentablemente para Badajoz, resuelto el problema de las viviendas.

MARRUECOS SE HAN REGISTRADO CRUENTOS COMBATES EN LA ZONA OCCIDENTAL

(POR TELÉFONO)

5, 22'30 h.

Consejo de Directorio

Los vocales del Directorio permanecieron reunidos en Consejo, bajo la presidencia del general Primo de Rivera, hasta las nueve y media de la noche, y cuando a dicha hora daban por terminada la reunión, en aquel momento el alto comisario de España en Marruecos llamó para conferenciar con el Presidente, y entonces todos los vocales permanecieron en el salón hasta que terminó la conversación entre los generales Primo de Rivera y Aizpuru. A las diez de la noche salieron los generales y facilitaron a la Prensa la siguiente nota oficiosa:

Hemos dedicado el Consejo al estudio del nuevo régimen ferroviario, del que aún hemos de tratar más días, y cuando terminábamos la reunión, se recibieron, como de costumbre, las noticias que envía el alto Comisario de todas las novedades de Marruecos.

Las noticias recibidas acusan que se han registrado combates cruentos con el enemigo, que fuertemente atrinchado ha puesto gran resistencia a la acción de nuestras tropas.

Hay que agregar que nuestras fuerzas han dado muestras de actuar con gran denuedo y elevadísimo espíritu, manteniéndose en sus posiciones de combate hasta llevar a cabo su muy difícil empresa.

Entre los episodios que se han registrado existe uno muy lamentable ocurrido a un tabor de Regulares.

Al marchar el mencionado tabor de una a otra posición, se dirigió a una trinchera en la que estaba el enemigo vestido de káki, que confundieron con elementos propios y cuando se hallaban confiados, los rebeldes les atacaron y el tabor ha sufrido muchas bajas indígenas.

Parte oficial de la madrugada de ayer

A las seis de la madrugada se facilitó a la Prensa el parte oficial de los combates registrados ayer en la zona Occidental de Marruecos.

El parte dice así: Zona Occidental.—La columna de Uad Lái inició nuevamente a las seis de la mañana el avance, siguiendo por la línea del río Lau, frente a la hostilidad del enemigo, avanzando hasta alcanzar el poblado de Tisiguerit, donde los rebeldes, fuertemente atrinchados, atacaron a las fuerzas que mandaba el general Serrano.

En la lucha la columna ha tenido bajas numerosas, que serán comunicadas cuando se conozcan detalles. La columna de la posición de García Uria realizó el repliegue, hostilizado por el enemigo desde las trincheras y los caseríos.

Tuvimos cinco heridos, uno de ellos grave.

Las fuerzas han recogido en la incursión más de 40 muertos.

El espíritu de las tropas ha estado siempre a gran altura.

La aviación ha cooperado eficazmente en las operaciones, realizando constantes bombardeos sobre los trenes de ambas orillas del río Lau y de la posición de Koba Darsa.

En la zona de Rabache no ha ocurrido novedad.

Zona Oriental.—Un grupo de rebeldes de Yebel Udia atacó las casas de Amudía, siendo rechazados por la gente del pueblo.

El enemigo dejó en nuestro poder cuatro moros con armamentos, huyendo los demás merodeadores sin poder apoderarse del ganado como intentaban.

Paseo militar

Melilla.—De Dar Quebdani salió una columna compuesta por un batallón del regimiento de San Fernando, una compañía de Regulares, una batería ligera y los servicios correspondientes, realizando una marcha de reconocimiento hasta los terrenos de la orilla del río Guadama.

Las fuerzas regresaron a su punto de partida sin novedad.

Explosión de una bomba

Melilla.—En los alrededores de Dar Quebdani las fuerzas pertenecientes a una batería del regimiento de Melilla hallaron una bomba y cuando la conducían al campamento hizo explosión, resultando heridos el cabo Simón Oleguerra y los soldados Toribio Casado y Manuel Saito.

Los heridos fueron conducidos a la enfermería de Dar Quebdani.

6, 1'30 h.

Las columnas que intervienen en las operaciones

Ceuta.—Las dos columnas que operan sobre la línea del río Lau están combinadas estratégicamente para la mayor eficacia de su acción, situada una al Noroeste, que es la que manda el coronel Serrano, y otra establecida en la parte Suroeste, a las órdenes del segundo jefe de la Comandancia de Ceuta general Grand.

El jueves la columna que salió de la posición de García Uria, realizó una penosa marcha hasta llegar a Tazza y Solano, en donde se realizaron convoyes con abundantes víveres, quedando abastecidas para unos días las fuerzas de guarnición para dichos puntos.

Los detalles de esta operación ya son conocidos por las informaciones publicadas en los periódicos.

La operación de ayer

Ayer viernes volvió la columna a emprender la marcha, siendo dirigida la operación por el comandante general de Ceuta, señor Bermúdez de Castro.

A las seis de la mañana comenzó el avance en medio de una resistencia tenaz hecha por un enemigo fuerte y numeroso que se hallaba pertrechado convenientemente, pero a pesar de la obstinación de éste, nuestras tropas consiguieron vencer la resistencia, llegando hasta Isiguarit en Yebel Du Ssuna.

Antes de llegar a Tisiguerit el río hace una curva, formando como una bolsa, dentro de la cual está la posición de Darse Acoba.

Los rebeldes habían hecho trincheras a propósito para defenderse de la acción de los aeroplanos, y disponiendo de elementos de guerra intensificaban la resistencia y trataban de impedir que las fuerzas llegaran a Tisiguerit.

El mando adoptó las debidas precauciones y las fuerzas acometieron con gran violencia, llegando a desarrollarse un duro combate en el que se llegó a la lucha cuerpo a cuerpo, oponiendo el enemigo una resistencia extraordinaria pero no pudo evitar que las tropas se apoderaran de Tisiguerit.

Al mismo tiempo, la columna que mandaba el general Grand, operaba por la parte Sureste y a lo largo del río Lau, se corrieron al Nordeste para ayudar a la jarca amiga que operaba contra los rebeldes de Beni Saïd.

Fuerzas de Regulares de Tetuán, del Tercio y de Artillería avanzaron por la orilla derecha, aunque lo abrupto del terreno hizo que la marcha fuera muy difícil, y no se prosiguió porque en realidad no hacía falta, toda vez que las posiciones de ese sector habían sido eprovisionadas el miércoles último.

Estas fuerzas tuvieron un herido grave y cuatro leves.

Los cabecillas

No puede afirmarse que el cabecilla

rebeldes de Beni-Urriagueal haya tomado parte activa en la sublevación de la cabila de Gomara, como tampoco puede decirse que Abd el Krin dirija en estos momentos las maniobras del enemigo.

Lo que no ofrece duda es que en Gomara y en otras cabilas ha hecho Abd el Krin la propaganda activa encaminada al levantamiento de aquéllas para intentar un golpe como el pasado.

También se sabe que los gomaras fueren obligados por los rifes a sublevarse contra nuestras fuerzas, como asimismo este movimiento ha repercutido en las cabilas de Benhassan y Beni Saïd.

Los indígenas de Beni Saïd se unieron a los rebeldes para atacar a nuestras fuerzas, y se recordará que el enemigo, vestido con uniformes de Regulares y banderitas blancas, se propuso engañar a la aviación e igual intentó con los jefes y moros notables amigos, lo que no le valió en Sassi, donde el jefe moro luchó contra los rebeldes hasta morir.

Despacho

En el Ministerio de la Guerra despacharon con el presidente del Directorio los subsecretarios de los departamentos de Gobernación y Estado.

Visita

El general Primo de Rivera recibió las visitas de los señores Becerri, embajador de Francia, capitán general de Madrid y generales Villalba, Feljoo y Borobo y Castellví.

Las listas de bajas

En la Presidencia del Consejo dijeron esta tarde que aún no se habían podido formar las listas de bajas ocurridas en las operaciones de la zona Occidental.

Probablemente esta noche se podrá facilitar una relación de dichas listas.

En realidad, no ha habido tiempo de hacer la relación completa por la razón de que desde cada una de las posiciones tienen que comunicarse a Tetuán y desde allí enviarse luego a Madrid.

La Aduana marroquí

En la zona del protectorado ha comenzado ya la Aduana marroquí a cobrar los derechos del 5 por 100 *ad valorem* de las mercancías.

A Drius

Melilla.—Ha marchado a Dar Drius el jefe de la zona de vanguardia general Ferrández Pérez.

En Sidi Mesaud

Melilla.—El coronel Michen, jefe de la circunscripción de Dar Quebdani, visitó las posiciones del sector de Sidi Mesaud, encontrándola en buen estado.

Crédito

Melilla.—La Corporación municipal ha votado un crédito de 20 000 duros para atender los gastos que origine la anunciada visita del presidente del Directorio.

Poco después se consiguió poner el Cullera a flote.

—A las tres y media de la tarde, el vapor *Tres Hermanas* embarrancó frente a Garraf.

Salieron dos buques a prestar auxilio y poco después se consiguió que el *Tres Hermanas* pudiera continuar su viaje.

—Posteriormente se recibió un aviso de que el vapor italiano *Coltito* se hallaba en peligro y también salieron a socorrerlo varios barcos, consiguiendo igualmente ponerlo a flote.

A la Cárcel

Barcelona.—Han pasado a la Cárcel dos falsificadores de efectos timbrados que ayer fueron detenidos.

Los complicados son Pedro Tasis, Salvador Cortés, Joaquín Fuertes y Domingo Gío.

Este último era el encargado de confeccionar la litografía de los sellos en el establecimiento tipográfico del pasaje de la Merced.

El dueño de dicho establecimiento se apellida Tislat y ha emprendido la fuga, ignorándose hasta ahora su paradero.

El detenido Fuertes estaba reclamando hace años por un juzgado por falsificación.

Tasis también ha sufrido varias penas.

Los demás detenidos no tienen antecedentes penales.

Barcelona

Barcelona.—Han zarpado para Palma de Mallorca el *Afonso XII*, el *Jaimé I* y dos contratorpederos.

Barcelona.—Parece que el abogado señor Casanova ha marchado al extranjero, en donde piensa fijar temporalmente su residencia.

Entre ocho y nueve de la mañana se recibieron noticias de que había embarrancado el vapor *Cullera*. Inmediatamente salió un vapor a prestar socorros.

La desaparición de las niñas

(POR TELÉFONO)

5, 22'30 h.

La fantasía de Pepita Mellá

Todo lo que había contado la niña Josefina Mellá, sobre el supuesto rapto de que la quisieron hacer víctima una señora y un caballero, ha resultado una completa fantasía.

La niña declaró que una señora con un maletín se le había acercado en la Puerta del Sol, la había conducido a la estación de Atocha, y luego, acompañada de un caballero, la había llevado hasta la estación de las Delicias, en donde la abandonaron porque ella amenazó con gritar si persistían en llevarla.

La atalaya señora del maletín, al conocer por la Prensa la declaración del angelito, se ha presentado a las autoridades para aclarar lo ocurrido.

Lo único cierto de la declaración de la niña Mellá es que cuando ésta lloraba en la Puerta del Sol se le acercó la expresada señora, llevando en la mano un objeto que parece un maletín, pero que es un aparato acústico, por que la expresada señora es completamente sorda, y le preguntó por qué lloraba.

La niña respondió que se había perdido y no sabía ir a su casa, y entonces la señora la recomendó a un guardia, indicando a éste que si no daba con el domicilio de la niña, la llevara a su casa, en donde la atendería hasta que se averiguara quiénes eran sus padres.

La señora sorda ha dicho además que, efectivamente, la acompañaba un caballero, que es su hijo, y aunque tiene una aventajada estatura, no representa ni mucho menos, la edad que ha dicho la niña.

Después de estas manifestaciones ha quedado todo aclarado, habiéndose venido a averiguar que la causa de haber inventado la niña esta fábula no ha sido otra que la de haberse gastado un pequeño jornal que gana en un taller, y por temor a que la regañaran sus padres no quiso volver a casa, contando el referido relato pintoresco.

Con esto ha desaparecido la nueva pista que se creía tener para averiguar el paradero de las niñas de la calle de Hilarión Esteva, que alguien sin aparecer.

Procesamiento del abogado Alvaro de Albornoz

(POR TELÉFONO)

5, 22'30 h.

Como se recordará, el jueves se produjo un incidente entre el presidente de la Sala segunda del Tribunal Supremo y el abogado don Alvaro de Albornoz, que se retiró de la sala cuando se hallaba informando en defensa del escritor Luis Araquistáin, por considerar que unas palabras de la presidencia le coaccionaban en el ejercicio del cargo.

La Sala consideró que había habido desobediencia por parte del señor Albornoz y ordenó su detención, y hoy se le ha notificado a éste el procesamiento.

La corvina anunciada en Correo de la Mañana, porque es el periódico de mayor circulación de Extremadura

NOTICIAS VARIAS

(POR TELÉFONO)

Madrid, 5, 22'30 h.

La concesión del servicio telefónico

Hace tiempo fueron designados seis vocales y el director de Comunicaciones para dictaminar sobre el proyecto de concesión del servicio telefónico.

Fueron presentadas tres proposiciones: una yanqui, otra sueca y otra belga, y como a juicio de la expresada comisión ninguna reúne las condiciones debidas, se acordó redactar las bases para realizar la concesión mediante concurso.

Ladronzuelo irascible

Unos agentes de vigilancia observaron, en las proximidades de la plaza de toros, que unos ladronzuelos intentaban apoderarse de las mantas de algunos coches.

Uno de los rateros llamado Luis Ceballos, al ir a detener los agentes trató de acometerlos esgrimiendo una pequeña navaja, y éstos le dieron fuertes bastonazos hasta que Ceballos se rindió, no sin antes haber arrojado al suelo la navajilla.

El nuevo alcalde de Madrid

En la reunión del Pleno del Ayuntamiento de Madrid, ha sido elegido alcalde por 55 de los 57 votos emitidos, don Joaquín Fernández de Córdoba, duque de Arión.

El nuevo gobernador civil de Madrid

El nuevo gobernador civil de Madrid don Ignacio Peñalver es hermano del conde de Peñalver, de feliz recordación, y hoy se posesionó del cargo.

Le dio posesión el gobernador salfiente, señor duque de Tetuán.

La Subsecretaría de Guerra

Al medio día tomó posesión del cargo de subsecretario del departamento de Guerra el duque de Tetuán.

Este fue presentado por el general Correa al alto personal del Ministerio.

Banquetes

Algunos amigos del general Cabanellas han organizado un banquete en honor de éste con motivo de su ascenso.

La amnistía

Todos los periodistas publican artículos o sueltos de elogios por la concesión de la amnistía, y piden que en ella sean incluidos los empleados que han sido objeto de castigos por parte del Directorio.

El incidente en el Supremo

El Colegio de Abogados ha acordado intervenir en el incidente ocurrido entre el presidente de la Sala segunda del Tribunal Supremo y el abogado Alvaro de Albornoz, por considerar insuficiente la gestión realizada por el diputado primero, señor Picó.

La Junta de Gobierno se reunirá mañana para examinar el caso.

Un muchacho muerto por el tren

En la Inspección de Seguridad se han recibido noticias de que un tren, en la estación de Villalba, arrolló y mató a un muchacho, cuyo nombre se ignora.

El asunto del Banco de Castilla

Por el Tribunal Supremo ha sido devuelto al Juzgado correspondiente el sumario instruido con motivo de la suspensión de pagos del Banco de Castilla.

El alto Tribunal se muestra conforme con el juez, señor Opeel, y determina que no procede el procesamiento de los consejeros de dicha entidad bancaria.

Carreras motoristas accidentadas

Se celebraron las anunciadas carreras de motocicletas para batir el record de doce horas.

Al realizar la primera vuelta se retiraron varios corredores.

El marqués de Córdoba, que tomaba parte en la carrera, resultó despedido de la moto y sufrió la fractura del húmero, siendo su estado gravísimo.

Al llegar un automóvil cerca del lugar donde se celebraban las carreras, voicó.

Resultó muerto don Pablo Díez y con gravísimas heridas otras dos personas que le acompañaban.

El corredor Sirvant al llegar a San Rafael arrolló a un niño de tres años, matándolo.

El soldado Manuel González, cuando iba por el kilómetro 37 se cayó de la motocicleta, fracturándose el tobillo.

La calificación provisional hecha por el Jurado otorga el primer puesto a Antonio Díez y el segundo a Oscar Lebrand.

Todavía no se conoce el resultado definitivo de la carrera.

A Marruecos

Anoche ha salido con dirección a Marruecos don Alfredo Coronel, jefe de la mehalia jefitana.

El general García Moreno

El general García Moreno, designado para el mando de la primera división, estuvo hoy visitando a los consejeros del Supremo de Guerra y Marina para despedirse de ellos.

KIOSCO DE «EL TUNEL»

Para hoy, mantecado de café. Para mañana, lunes, el rey de los helados Biscuit glase.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina

(POR TELÉFONO)

5, 22'30 h.

Labor para la semana entrante

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha hecho la siguiente distribución del trabajo para la semana entrante:

Día 7.—Visita de la causa contra los paisanos Pablo López y Matías Chico, acusados de robo y estafa.

Día 8.—Visita de la causa contra los soldados Rafael Marín y Serafín Marín, procesados por hurto.

Día 9.—Reunión del Pleno.

Día 11.—Visita de la causa contra el paisano Juan Lagarrata, por hurto, y el legionario Antonio Peto, por desertión.

Día 12.—Reunión del Pleno y celebración de la asamblea de San Hermenegildo.

GALLETA «MARIA» GRAN TRIUNFO DE LA CASA ARTIACH

BILBAO

T. S. H. A guisa de presentación

Hoy inauguramos una nueva sección que seguramente agradará a nuestros lectores. Correo de la Mañana, atento siempre a todo adelanto científico, no podía permanecer en silencio frente a esta nueva manifestación del pensamiento (hablemos de la telegrafía sin hilos) máxima cuando ya se ha generalizado hasta el punto que en Extremadura los aficionados a las audiciones aumentan sin cesar.

Puede decirse, sin temor a exageración, que en la actualidad se encuentra toda la gente del mundo presa de un verdadero vértigo de radiodifusión. Hoy día en Europa, América, África (pero no en el Rif, eh, no hay que asustarse) y hasta en la India, no se vive ni se come ni se duerme sin el radio. Dentro de cada casa emplean el aparato de radiotelefonía, lo mismo para la alegría que para el dolor; lo mismo para oír música desde las habitaciones particulares que para recibir una lección de baile o canto dada desde muchos cientos de kilómetros; o ya se lo llevan a la cocina para hacer el almuerzo según las recetas culinarias que transmiten algunas estaciones. Igual se sirven de él para llevarse al campo en una excursión en su automóvil, coche o bicicleta, o para transportarlo a las playas y tomarse el baño con el aparato para no aburrirse en el agua.

Baste decir que los modistos de París han sacado modelos de «Radio» para sus clientas; que en los mejores hoteles se sirven platos «a la Radio»; que los bares ostentan, en sus mostradores, flamantes «bocadillos Radio»; que no se oye por todas partes más conversación que la de los «radioescuchas», «radioindustrialistas», «radiocomerciantes», «radioperiodistas»; en fin, ¡el «radiodeísmo»!

Y España, naturalmente, no ha tenido más remedio, aunque algo retrasada, que echarse también en ese movimiento «radiofónico», al extremo que hoy en su capital no hay limpiabotas que no haya convertido su caja de taena en un perfecto aparato de Radio capaz de escuchar hasta el propio Mar; los trapos no desperdician ya allí ningún alambre ni somier para mejorar su arieta; y todos los carpinteros, herreros, hojalateros y demás similares se han convertido en poco tiempo en «Fabricantes de Aparatos de Radiodifusión».

Pero fuera de todo eso que, aunque en chanzas, denota la popularidad inmensa que tiene ya la radiotelefonía en Madrid, hay que reconocer que su afilación se ha levantado inclinada y muy extensamente. Y prueba de ello es que ya han conseguido, en tan poquísimo tiempo, constituir una poderosa Asociación Nacional de aficionados denominada Asociación Radio Española, que cuenta con varios millares de afiliados y entre ellos personalidades de tanto relieve como son el conde de Alba de Yeltes, don Luis de Olazá, director de La Libertad; don Julio Palacios, catedrático de la Universidad Central; don Antonio Ochoa, ingeniero; don Pedro Ros, del Cuerpo de Telégrafos y publicista; don Arturo Pérez Camarero, periodista; y en fin, una porción más que sería imposible transcribir. Por otra parte, se ha montado también una estación emisora bastante buena, la Radio-Ibérica, que transmite a diario unos programas bien regulares de la entidad Industrial Radio-Madrid, que muy pronto llegará a tener una importancia muy grande, porque están estudiando la instalación en diversos

puntos de España: varias estaciones emisoras con personalísimo, artístico y literario propio, que formarán un cuadro de programas inmejorables amén de los concursos especiales que pueden hacer, por ejemplo, con la banda municipal de Madrid, con la Filarmónica, con el Teatro Real y así, posiblemente, con el Gobierno para instalar microfonos en las dos Cámaras, Senado y Congreso, en las próximas Cortes.

Y por si todo esto fuera poco, se ha anunciado ya que la Real Academia de Medicina va a instalar una estación emisora para radiodifundir por toda España las conferencias científicas que den en ella los profesores eminentes; y las mismas empresas particulares de propaganda también empiezan a montar estaciones emisoras, como sucede a La Libertad, de Madrid, que ha instalado una propia con un programa diario.

Badajoz no ha quedado a la zaga en este movimiento de progreso, y así como hasta hace muy poco tiempo había que hablar por las calles con mucha reserva de que se poseía un aparato de radiotelefonía, como si se tratara de una bomba de melinita, hoy ya, gracias al buen acuerdo del Gobierno, puede tener libremente un aparato (con la insignificante contribución de cinco pesetas al año), todo ciudadano español que lo desee.

Aquí, como digo, se va extendiendo también mucho esta afición, habiendo contribuido a ello de una manera singular, por lo que merecen infinitos plácemes, don Francisco Piasco, en Badajoz; don F. Mohino, en Mérida; y don Miguel Gallardo, en Villanueva de la Serena, a los que han seguido otros muchos en la capital y en la provincia, entre los cuales tiene la inmodestia de contarse el que suscribe que, como aficionado entusiasta, ha ojeado algunas revistas y textos nacionales y extranjeros sobre la materia, y teniendo motivos para estar al corriente de ella brinda a los lectores de este periódico una sección de T. S. H., donde, además de darle todos los días anticipadamente el programa de las estaciones emisoras más principales de Madrid y el extranjero, escribirá algunas crónicas de actualidad y procurará comunicar sus escasos conocimientos a todos los que sientan alguna afición por este invento, para divulgarlo y hacer asimilables, de la forma más sencilla posible, todos los principios fundamentales del aparato de radiotelefonía y su manejo, invitando desde ahora a esta tarea a todo aquel lector que por sus mayores conocimientos y gusto quiera aportar su grano de arena, que siempre valdrá más que el mío.

J. BENLLOCH.



La acción curativa de los POLVOS «COOPER» no ha sido igualada por ningún otro medicamento de esta clase. Es mejor gastar un poquito más y obtener resultados seguros, tanto más cuanto el costo de los POLVOS «COOPER» será recuperado con exceso por la mayor cantidad de lana de mejor calidad que se consigue; las ovejas mejoran después de haber sido bañadas con POLVOS «COOPER».

Música, Arellano y C. Ingenieros - Maquinaria Agrícola PAMPLONA. SUCURSALES: Badajoz, Barcelona, Córdoba, León, Logroño, Madrid, Palencia, Sevilla, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

Ayuntamiento

Celebra sesión la Comisión Permanente

Acuerdos adoptados

En primera citación celebró ayer la habitual reunión semanal la Comisión municipal permanente.

Presidió el alcalde señor Del Solar y a ella concurrieron los vocales señores Guzmán, Luna, Blanco Alcántara, Vacas, Martín de Saavedra y Lucenqui. La presidencia declaró abierta la sesión a las siete y veinticinco minutos de la tarde.

Primeramente se dió lectura del acta de la sesión anterior, que, por unanimidad, fué aprobada.

El Alcalde da cuenta a la Comisión de la visita que, en compañía del señor Vacas, hizo a la familia del sargento del regimiento del Serrallo, don Gerardo Juárez Revilla, muerto gloriosamente en Marruecos, para darles el pésame por tan gran desgracia, en nombre de la Corporación.

Se lee un comunicado del vocal del Directorio, don Luis Navarro y Alonso de Celada, agradeciendo el nombramiento de hijo adoptivo de Badajoz que el Ayuntamiento le confirió y testimoniando su inquebrantable afecto por esta población.

La Comisión acuerda darse por enterada y agradecer el ofrecimiento que el general Navarro hace de seguir laborando incansablemente en pro de la provincia.

El teniente alcalde señor Ucar, en oficio fecha 3, comunica que ha empezado a hacer uso de la licencia que el Ayuntamiento le concedió, y que así lo comunicó oportunamente al primer teniente alcalde suplente, señor Martín de Saavedra.

Se da a la Comisión por enterada. Queda aprobado el extracto de los acuerdos tomados en el pasado mes de mayo, acordándose su publicación en el Boletín Oficial de la provincia.

Concédense los socorros de lactancia solicitados para hijos suyos por Alfonso Diestro Martínez y por Carmen Martín.

Pasan al expediente general las instancias presentadas pidiendo parcelas de terreno para edificar.

Se desestima una instancia de Francisco Flores para construir un horno en la cañada de Sancha Brava, por no estar permitido hacer construcciones en las cañadas.

Es aprobado el expediente de exención por hijo de viuda pobre a favor del mozo número 292 del cupo de 1923, Emilio Pérez Prudencio.

Concédese un mes de licencia al capitán de obras Francisco Rodríguez Chamorro.

Don Miguel Durán Cienfuegos solicita la baja de una jardinera y el alta de un automóvil, accediéndose a lo solicitado.

Se concede a don Inocente Jiménez Gregera la baja de un auto Ford y el alta de un Hispano.

Concédese a don José Fernández el alta de un carruaje atarantado.

Es aprobada una instancia presentada por los farmacéuticos señores Villanueva, Causiño y Navarro, ofreciéndose para facilitar medicamentos para la Beneficencia municipal, sin percibir los derechos de residencia, con arreglo al acuerdo adoptado por el Pleno en la sesión última.

Julio Legido hace ofrecimientos y pone condiciones para encargarse de la recogida de basuras.

Pasa a estudio de la ponencia de los señores Vacas, Martín de Saavedra y Viñuela, encargada de informar en este asunto.

El concejal don Pedro Navarrete renuncia el cargo, basándose en que tiene setenta y dos años; lo que constituye una excusa legal. Pasa la renuncia al Pleno.

El Alcalde da lectura de las peticiones que se presentarán en beneficio de Badajoz por la comisión que en breve irá a Madrid, y en la que no sabe si podrá ir por asuntos particulares.

Las peticiones que se formularán, son: Construcción de la casa de Correos y Telégrafos.

Asfaltado o adoquinado del puente de Palmas sobre el Guadiana.

Arreglo del puente sobre el Rivilla, ensanchándolo y adoquinándolo o asfaltándolo.

Cesión del Revellín para apertura de paso de unión desde el puente sobre Rivilla al barrio de San Roque.

Cesión del cuartel de San Agustín para instalar en él la Escuela de Artes y Oficios, ampliando las clases de esta incluso con cátedra de enseñanza de mujer y comercio.

Cesión del fuerte de Pardaleras para la instalación definitiva en el mismo del Hospital de epidemias y servicios de desinfección, quedando el local de la actual estufa como base para instalación de la Casa de Socorro.

Que sea autorizado el Ayuntamiento para derribar, cuando y como le parezca, y convega, las murallas; quedando a su provecho los materiales de las mismas y los terrenos que ocupan con foros, contraforos, muros y glasis.

Que se quite el puente de Palmas el carácter de camino cubierto y se derriben las barandas interiores de mampostería del mismo, procediéndose, además, al asfaltado o adoquinado de toda la calzada del puente.

Que se reconozca al Ayuntamiento la propiedad de los terrenos del Castillo no ocupados por edificios militares, para que pueda establecer en ellos, convenientemente, todos los servicios urbanos de que carecen actualmente un centenar de vecinos allí domiciliados.

Que se construya un amplio edificio público donde puedan tener adecuada instalación todas las dependencias del Estado, en esta capital de provincia (Gobierno civil, oficinas de Hacienda, Obras públicas, Minas, Fomento, Pósitos, Correos y Telégrafos, etcétera).

Todas estas peticiones, agregó el señor Dal Solar, ya ha empezado a gestionarlas particularmente hace algún tiempo.

El señor Guzmán da cuenta de la visita que ha hecho a las escuelas, de las que dice que se encuentran en un estado lamentabilísimo.

Aboga por que se solucione este grave problema.

El señor Lucenqui propone que mediante contrato con una casa constructora se construyan grupos escolares en condiciones geológicas e higiénicas.

Seguidamente y siendo las ocho y veinticinco, el Alcalde levantó la sesión.

Advertisement for EUNIR ESTOMAGAL de SAIZ DE CARLOS (STOMALIX). Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo por que quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y dilatación del estómago, siendo útilísimo su uso para todas las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS. VENTA: Serrano, 30, farmacia, MADRID y principales del mundo.

Los Santos de Maimona (BADAJOZ)

Son verdaderamente dignos de elogio los trabajos que se realizan en los talleres de don José Retamal Omo, constructor de objetos de iglesia de esta diócesis.

En la actualidad se está terminando un retablo para la parroquia de Higuera de Vargas, obra que costea la virtuosa señora doña María Josefa Villanueva; dicha obra es de inmejorable gusto artístico, de estilo Barroco Renacimiento, la cual ha de llamar la atención de todos cuantos puedan verla y apreciarla.

En estos talleres se ha llegado a perfeccionar el arte antiguo de tal forma que en la actualidad, sin género de duda, es donde mejor se construyen en la provincia, y en la seguridad de que sus diseños no tienen competidores, además hoy cuenta con personal bien educado en estas clases de obras que resultan más económicas por la facilidad adquirida por dicho señor.

José Retamal Omo. Construcción, dorados y pinturas de objetos de iglesia de la diócesis de Badajoz. Recomendado en el Boletín Oficial Eclesiástico de la diócesis en mayo de 1908.

Desde Italia

Por qué mis amigas odian a Pirandello

(CONCLUSION)

No hace mucho leía yo en Prometeo un admirable artículo de Antonio Cuéllar sobre la obra de Pirandello. Sus reservas eran las mías y sus juicios eran los míos, de tal modo que creo superfluo dedicar una crónica al discutido comediógrafo. Hoy vuelvo de mi propósito; la impresión de esta comedia ha sido tan honda que me confieso rendido pirandellista, esto es, que no considero, como antes, exagerada la boga creciente de este autor, sino justa consecración de su extraordinario ingenio.

Encierra esta comedia estranada hace tiempo—una sugerencia avasalladora. Aletea el misterio en sus escenas, naturalmente, como en la vida, para quien sabe ver, más allá de la apariencia de las cosas y de los hombres. No es un artificio escénico en torno a la incógnita de un cerebro enfermo, es la súbita aparición del enigma humano en aquellos seres que se escapan a nuestro juicio y a nuestras razones, que no podemos explicarnos ni ellos mismos explicarse, que pasan por la vida como fantasmas sobre los que aventuramos una opinión que no debiera ser sino una hipótesis. En otras comedias de Pirandello reaparece la misma idea, pero a través de una preocupación de originalidad y como de un forzamiento de lo humano que les resta consistencia y verdad; así, en su última, Cada uno a su modo, en su gusto interior a las otras que conozco.

En esta que examinamos el misterio que envuelve a los protagonistas impide a la opinión pública dictar sus felices. Después de infinitas de conjeturas e hipótesis, de saber tanto de aquellos desgraciados, concluimos por saber que no sabemos nada claro.

He aquí lo irritante para el público: en el teatro como en la vida, no nos indigna tanto un crimen humano como el enigma indescifrable de un ser humano. Necesitamos a costa de lo que sea, una antología de una «cahuna», calificar, definir. Y este ansia es más fuerte en la mujer que en el hombre, porque la fuerza de su sentimiento busca el apoyo de ideas precisas y claras. La mujer necesita afirmar hasta negando: si alguna vez la mujer duda de algo, es sólo de la fidelidad del hombre que ama; y ello no es sino la afirmación indirecta de su amor. En lo demás la mujer va segura, a grandes pasos; si no sobre las verdades reales, sobre las verdades que ella se forja; la naturaleza le concedió este privilegio consolador: cada mujer encuentra en su cerebro las verdades que le hacen falta.

Comprendemos ahora el antipirandellismo de mis amigas? En la vida

nunca se habían encontrado en franco semejante, veían pasar por la escena unos cuantos tipos caldeados de humanidad que contaban su vida y milagros, pero de un modo inconciliable, a la vez lógico y absurdo. Era imposible calificarlos, definirlos, desenredar la madeja, ¡qué suplicio de curiosidad y de misterio! Y lo que más les molestaba es que el autor pretendiera—pretensión más insistente en Ciacuno a su modo—sugerirles la idea de que nuestro juicio sobre las personas que nos rodean y sobre un hecho cualquiera de la vida cotidiana sean aventurados, sin otro valor que el subjetivo, sin otra existencia que el reflejo de ellos en nuestra imaginación... Si no creemos, si no podemos creer en lo que vemos, si no existe una verdad sino la verdad de cada uno, ¿qué fundamento puede tener la vida? ¿cómo están el bien y el mal, lo justo y lo injusto, la razón y la locura? La matrona Alda, todo buen sentido, geometría moral, orden y solidez—conclusión razonablemente—este teatro nos lleva al Manicomio.

Razonablemente. El teatro de Pirandello es, fuera de alguna comedia burguesa, en este ciclo que va desde el «Ricardo II» a «Cada uno a su modo» pasando por los «Seis personajes» un teatro de Manicomio; pero sus locos, o mejor, sus semilocos, proceden de este Manicomio suelto que es el mundo. Estábamos hartos de ver en el teatro personas razonables más o menos inteligentes o idiotas; también había pasado el teatro patológico con sus degeneraciones y fatalidades de herencia, con sus acopios materialistas y científicos muy siglo XIX.

Ahora vienen estos desequilibrados como mensajeros de un enigma nuevo. Nos apasionan, nos interesan, nos desconciertan... y en cierto modo nos humillan. Adivinamos en ellos una razón superior, un alma que aletea sobre nuestra vulgaridad simplista, una serie de motivos que se escapan a nuestra comprensión. En las comedias de Pirandello de un lado están ellos, misteriosos, raros, inexplicables: de otro una masa amorfa de gentes razonables, las que tropiezan todos los días repleniendo las tonterías que oímos todos los días. Y con éstas el público hacleado coro, el coro de la razón vulgar a invencible... Yo me he sentido avergonzado de ser un espectador más, un corista más. Yo he sentido deseos vivísimos de lanzarme a la escena y de seguir a aquellos seres deliciosamente absurdos. Pero, desgraciadamente, yo era un pobre hombre razonable.

Arturo GAZUL. Milán-París, junio.

DE SOCIEDAD

Viajeros

Ha salido para Figueira da Foz don Timoteo Rodríguez acompañado de su familia. —Vino de Trasierra don Andrés Lorigo, industrial. —Llegó don Vianor Fernández, presidente de Badajoz de la Sierra. —Para Madrid ha salido don Doroteo Martínez, propietario. —Se encuentra en esta capital don Benito de Dios, abogado. —Vino de San Vicente de Alcántara don Sergio Lasaca, industrial. —Procedente de Don Benito ha llegado don Francisco Otero. —Saló para Camporiano y Calamonte don Olegario Estévez, del comercio.

P. Gómez Muñoz DENTISTA

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 18 CONSULTA: De diez a dos

Se vende

una máquina de escribir marca «Remington», último modelo, habiéndose usado sólo unos días. Derán razón en esta Administración.

Advertisement for PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña Matilde Muñoz-Linares FALLECIO EN BADAJOZ EL DIA 7 DE JULIO DE 1925 R. I. P. Su esposo don Manuel González Correa; hijos don Manuel y doña Matilde y demás familia. Ruegan a sus amistades una oración por el eterno descanso de su alma. Badajoz y julio 1924.

Remington



La primera en 1873

El modelo número 12 NO SE OYE al escribir

La REMINGTON Portatil, es la única con teclado universal

Pídanse catálogos a la Sucursal para Extremadura y Salamanca

Plaza la Soledad, 12 y 14 (frente al Banco de España) BADAJOZ

Cinematógrafos.—Aparatos y material fotográfico. Proyector de anuncios luminosos.

Agencia en Extremadura para la venta de los renombrados aparatos cinematográficos

Krupp-Ernemann

Aparatos para salones, colegios y familiares. El modelo IMPERATOR, reconocido como el mejor de los aparatos cinematográficos, ha sido instalado últimamente en la Sociedad Liceo de Mérida, donde puede verse funcionar.

Fotografía Bocconi.—Mérida

ACADEMIA POSTAL

Correos y cartas urbanas. Sección de entrada (gratis), seis pesetas diarias. Próxima convocatoria. Un solo suscriptor en la última de oficinas Director, don Esteban Rodríguez, administrador de Correos, Mérida.

La Legia Sol, es el mejor desinfectante de la ropa. La Legia Sol, en el fregado de pisos, no tiene rival. Usar la Legia Sol, es ahorrar tiempo y dinero. Exigirla en botella con la marca Sol.

NOTICIAS DE PROVINCIAS

(POR TELEFONO)

6, 1'30 h.

Accidentes automovilista

Toledo.—En las proximidades del pueblo de Torrijos, un automóvil, a consecuencia de una falsa maniobra del chófer para evitar que el vehículo chocara con un carro, aquél volcó, resultando despididos los ocupantes.

Un novio agredido en el acto de la boda

Vigo.—En la iglesia de Santa María, cuando se estaba celebrando la ceremonia nupcial de José Lima, de nacionalidad portuguesa, y Dina Doval, brasileña, se presentó Josefa González Bravo, de veintidós años, viuda, y esgrimiendo una navaja intentó dar una puñalada al novio.

Este sólo sufrió una herida en la muñeca, que se produjo al quitar el arma a la agresora, la cual después declaró que había llevado a cabo tal acto para vengar a una hermana suya llamada Carmen, que hace tres días dio a luz una niña que tuvo de José Lima.

El príncipe de Piamonte

Linares.—Ha llegado de incógnito de paso para los Estados Unidos, el príncipe de Piamonte, heredero de la corona de Italia.

Los torpederos Expendi y Towsa.

La pesca de la langosta

Ferrol.—No obstante la persecución de que son objeto por parte de los españoles los balandros franceses, éstos continúan realizando operaciones de pesca de la langosta en estas aguas, con grave daño para los intereses de la provincia e incluso de la región.

Hoy fué apresado un balandro francés y el patrón confesó que el año pasado cogió en estas aguas más de un millón de langostas sin contar las crías.

El niño desaparecido de Vigo

Vigo.—El niño de diez años José Vidal desapareció hace días de casa de sus padres, y por más pesquisas que se realizaron no fué posible averiguar su paradero.

Hoy fué encontrado el cadáver del niño en el fondo de un barranco. Se ignora si el niño se cayó al barranco o fué arrojado.

Un huracán

Málaga.—Un violento huracán ha derribado varios barcos, quebrado árboles corpulentos y destruido la instalación de hilos telefónicos.

ALPALFA.—Se vende en la huerta de «Palomas» y en Badajoz.

Pedidos, al teléfono 190.

EXTRANJERO

(POR TELEFONO)

6, 2'30 h.

Hallazgo macabro

Lisboa.—A última hora de la tarde apareció flotando en la estación submarina del barrio de Belém un viejo baúl, en el que iba dentro el cadáver de un joven.

El cadáver se hallaba mutilado, pues para que cupiera en el baúl hubo necesidad de doblarlo hasta ponerle la cabeza junto a las rodillas.

Se ignora la procedencia del macabro hallazgo.

La Policía ha comenzado a practicar gestiones.

Un ciclón

Roma.—Un violento ciclón ha causado grandes estragos en la estación del ferrocarril de San Giovanni, interceptando la vía de Turín a París.

SE VENDEN

Un automóvil «Stutz», carrocería torpedo, ruedas metálicas, estado seminuevo.

Un automóvil «Jeffery», carrocería torpedo, ruedas metálicas, motor seis cilindros.

Un «Chevrolet», carrocería torpedo, cinco plazas.

Estos coches están muy bien equipados. Pidan ofertas a los Almacenes Maquinaria de CARLOS LUX.—MÉRIDA (Badajoz)

HERRERA DEL DUQUE

¿UN SUICIDIO?

El Juez de Instrucción de esta ciudad requirió el auxilio de la Guardia civil, por haber aparecido ahogada en una cerca una mujer de avanzada edad llamada Tula Gil Bravo.

Personado en el lugar del suceso el Juzgado, se ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al Depósito judicial.

Por las circunstancias que han concurrido en este suceso, se cree que se trata de un suicidio, aunque hay quien asegura que la anciana ha perecido ahogada a consecuencia de un accidente casual.

PANERIA SASTRERIA ARMERIA EXPLOSIVOS ARTICULOS DE VIAJE y SPORT Bazar de Calzado ECHEGARAY, 15

Balompíe

Hoy domingo, a las seis y media de la tarde, se celebrará en el campo de deportes de Santa Marina un interesante partido de balompíe.

Los equipos que luchan son el infantil del Deportivo Extremeño y el Deportivo de Montijo.

La acción se muestra muy complicada por este partido que promete estar concurrencísimo.

COLONIA CASTRILLON BEJAR

Se alquilan casas amuebladas para pasar el verano.—Gran confort.—Independencia absoluta.—Muy higiénicas.—Emplazadas en la falda del monte del Castañar.—Sitio pintoresco.

“EL PASO”

BENEGAS, NÚMERO 16 Vinos, aguardientes y vinagre. Aceitunas sevillanas, 1'00 kilo.

Estación meteorológica

Table with columns for temperature, humidity, and other meteorological data.

Últimas cotizaciones de los mercados reguladores

(POR TELEFONO)

Madrid, 6, 1'30 h.

Vacas buenas, de 3 a 3'11 pesetas kilo canal.

Ideas regulares, de 2 83 a 3 idem. Novillos, de 2 91 a 3 06 idem. Bueyes, de 2 81 a 2 83 idem. Corderos de lana, de 3 55 a 3'60 idem.

Corderos rapones, de 3 20 a 3'25 idem.

Impresiones.—Existencias, regulares. Tendencia en los precios, firme. Los tipos de cotización del ganado vacuno han experimentado algún alza y han quedado, al parecer, firmes.

Respecto al ganado lanar, parece que se nota cierta iniciación al alza.

Gran Gimnasio de Badajoz

SAN SISENANDO, 7 Director: Don Armengol Sampedro L. de Guevara.—Profesor ayudante: Don Luis Moreno y Moreno.

Clase diaria para señoritas, niñas, niños y adultos. Billete de socio, 5 pesetas. Idem familiar, 7'50.

La novillada de hoy

Hoy domingo, a las seis y media de la tarde, tendrá lugar en la plaza de toros una magnífica novillada.

Se lidiarán cuatro novillos de la reputada ganadería de don José Marzal, que serán lidiados por los valientes novilleros Francisco Gracia y Salvador Tello II.

Actuará de sobresaliente de espada Julián Acosta Chuco del Matadero. Será lidiado un toro enano de cuatro años, que picará el antiguo varillero Luis García Trigo.

Entre los espectadores se rifará cinco regalos, con que los obsequia la empresa.

Las señoras pagarán media entrada.

Bodegas de la plaza de San José, número 13

Vinos de propia cosecha y de los mejores cosecheros. Servicio a domicilio. Teléfono 542.

Ofertas que se hacen

En esta Sección se insertarán gratuitamente las ofertas agropecuarias que hagan los suscriptores de este periódico.

Los que no sean suscriptores y deseen anunciar en esta lugar, por cada inserción abonarán a razón de 25 céntimos la línea.

Badajoz.—Don Ramón Montero de Espinosa, de Badajoz, tiene a la venta: Un gallo y dos pollos adultos Plymouth Rock barridos.

Tres gallos Orpington blancos. Dos gallos Rhode Island rojos. Y tres pollos adultos Orpington lechados.

—Don Ricardo Carapeto vende 300 hectolitros de vino dulce y otra cantidad igual de vino seco. También vende 50 hectolitros de vinagre superior.

—Don Salvador Treviño tiene a la venta plantas grandes de marrajes, gallos, gallinas Legorn blancas, un gallo Rhode Island y vacas de raza holandesa pura.

—Don Armengol Sampedro vende una molineta completa para molino de aceite. San Sisenando, 7.

—Don Rafael Trujillo Campos tiene a la venta un gallo y una gallina de la raza Orpington, blanco, y otro gallo y otra gallina de la raza Orpington, leonado, 16 gallinas y dos gallos seleccionados de la raza castellana negra. Para tratar, con dicho señor, en la calle Romero de Castilla, 26, bajo.

La Roca.—Don Cipriano Villares vende 12.375 kilos de avena.

Monterrabio.—Don Benito Antonio Jofres tiene a la venta 500 arrobas de aceite de oliva, añejo; 600 arrobas de aceite fresco; 300 borregos, 100 chivos, 100 lechones y 200 arrobas de lana blanca, fina.

Orliza la Vieja.—Don Francisco Corraliza Díaz vende 17.250 kilos de cebada añeja, y unos 86.250 de la presente cosecha.

El viaje del Rey al Valle de Arán

(POR TELEFONO)

6, 1'30 h.

En Barcelona

Barcelona.—En Capitanía general se recibieron noticias de que el Rey había llegado a Lérida sin novedad, marchando después a Balaguer y continuando luego para Camarasa, donde fué obsequiado con un banquete.

Llegada a Lérida

Lérida.—A las ocho y cuarto de la mañana llegó el tren real.

Al descender del tren don Alfonso, el Alcalde de la ciudad pronunció breves palabras de salutación y bienvenida.

El Rey y el séquito llegaron a las ocho y media a la Catedral, donde fué recibido por el Obispo.

En el altar mayor se instalaron el Rey, el Gobernador, el marqués de Foronda y el vocal del Directorio general Rodríguez Pedra.

Se cantó un Te Deum y luego el Monarca marchó al Ayuntamiento, siendo las nueve y cuarto de la mañana, y a los pocos momentos de entrar el Rey se verificó la recepción, comenzando seguidamente el desfile de las autoridades y Corporaciones.

La banda municipal ejecutó varias piezas. Se sirvió un refresco y después continuó la recepción.

Al terminar ésta el Rey expresó su deseo de visitar la Sag antigua, declarada recientemente monumento nacional.

Al salir el Rey vió al general don Juan Puñet, uno de los héroes del Caney, y lo llamó, conversando con él breves momentos.

El general presentó al Rey a su hijo

don José Puñet, comandante actualmente, y que en el Caney desempeñó el empleo de alférez.

Acompañado por el Obispo y el Gobernador, el Rey visitó la Seo y después revisó a los acometones en el paseo central de los Campos Eliseos.

En Balaguer y Camarasa

Marchó después el Rey a Balaguer, en donde fué recibido con vivas muestras de simpatía, y luego se dirigió a Camarasa.

En los Molinos

Lérida.—El Rey llegó a Trens a las cuatro y media de la tarde, dirigiéndose a la Catedral, en donde se cantó un Te Deum.

Siguió luego a Prig, llegando a las seis y media de la tarde y siendo recibido entre vitores y aplausos.

La población se hallaba agitada. El Rey visitó la fábrica de electricidad de la Compañía de Cataluña, y a las siete de la tarde emprendió el viaje con dirección a los Molinos, a donde llegó a las ocho de la noche, siendo objeto de un gran recibimiento.

Poco después se celebró un banquete. El Rey permanecerá en los Molinos y mañana a las ocho visitará Castellá.

Un ferrocarril

Los 16 pueblos a quienes interesa la construcción del ferrocarril desde Noguera a Rivagorosa, han celebrado una asamblea a la que asistieron los alcaldes respectivos y acordaron entregar al Rey un escrito, en el que se formula la petición para que procure que dicho proyecto se lleve a efecto lo antes posible.

VALLE DE LA SERENA MIRANDILLA

Malos tratos Aparece un hombre muerto

La vecina de esta localidad Rosalía Martínez Rodríguez, ha presentado una denuncia contra un sobrino suyo llamado Pedro Martínez, el cual la maltrató de obra dándole varios golpes en la cabeza y en la espalda, produciéndole lesiones que fueron calificadas de leves por el médico de esta localidad.

El sobrino de Rosalía ha sido detenida y puesto a disposición del Juez municipal de este pueblo.

El vecino de esta localidad Ovidio Reyes Díezguz apareció muerto en su domicilio. Su madre ha manifestado que por la mañana, en vista de que no se levantaba, ayudada por varias vecinas, desbarajaron la puerta de su dormitorio, encontrándolo muerto.

Avistado el Juzgado, se personó inmediatamente acompañado del médico, quien manifestó que desconocía las causas de la muerte, ordenando el Juez que se le practicara la autopsia. Practicada ésta pudo apreciarse que había fallecido a consecuencia de una hemorragia cerebral.

DRUGUERIA

por mayor y menor. José Fernández González, Almendralejo.

El medicamento de su casa, si es eficaz. Por eso, aunque cuesten varias pesetas algunas, un gran negocio.

Badajoz.—En «Correo de la Mañana»

ALUMBRADO POR GASOLINA

Un tubo al manguito, en incandescencia, nuevo en España. Catálogo gratis. LUZ BRILLANTE. Amor de Dios, 15.—MADRID

“LA CATALANA”

COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA. FUNDADA EN EL AÑO 1866. Seguro de Incendios. Seguros de cosechas y contra la paralización o falta de venta a causa de incendio. Subdirector para las provincias de BADAJOZ y CÁDIZ.

Victor Pérez Humanales. Oficinas: SANTA LUCIA, 8. BADAJOZ

CEMENTO PORTLAND ARTIFICIAL

“CÓRDOVA” CLASE SUPERIOR FABRICA EN EL HENARES (GUADALAJARA) OFICINAS: PASEO DE RECOLETOS, 9.—MADRID

Venta exclusiva en Extremadura: Domingo Ojedo FABRICA DE MOSAICOS

Prim, núm. 7.—Badajoz

Aceite de oliva

Superior, con menos de cinco grados de acidez, se vende a 2 ptas. en casa de Gervás. Seimerón, 56. Teléfono 281.

SE VENDEN los aprovechamientos de gramas y pastos de la dehesa de «San Román».

Para tratar, con don Inocente Pérez, en Valverde de Leganés.

Advertisement for Orvaz lamps, featuring an illustration of a lamp and text: 'Se pone el Sol continúa el Día gracias a la lámpara ORVAZ. ORTIZ Y VAZQUEZ, ingenieros. FABRICA DE LAMPARAS ORVAZ. Ronda de Atocha, 23, triplicado MADRID'.

CORREO DE LA MAÑANA

EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Bravo Marillo, números 5, 6 y 7.—Badajoz

Table with columns for subscriptions and prices: Suscripciones (En Badajoz, Fuera de la capital, En Portugal), Anuncios (Línea del cuerpo, En las demás plazas), Esquemas (En 1.ª plaza, En 2.ª plaza, etc.), and Descontos para los suscritores.

VILLAFRANCA DE LOS BARRIOS

De la Jornada mercantil
Es impropia y abusiva la jornada que rige para la apertura y cierre de los comercios de esta plaza.

GRANJA DE TORREHERMOSA

Nombramiento
Ha sido nombrado oficial auxiliar de la Secretaría de este Ayuntamiento, habiendo tomado ya posesión de su cargo, el amigo señor Aivarado Pozo, a quien nos complacemos en felicitar por tal motivo y le deseamos muchas felicidades en su nuevo cargo.

De Villar del Rey

Incendio en una era
En la dehesa de «Las Valencianas», y en la era propiedad del colono de la misma, Jacinto Orrego, se produjo en la noche del 1 del corriente un voraz incendio, que rápidamente consumió todas las existencias de trigo y cebada que dicho colono tenía allí depositadas.

Datos estadísticos interesantes para Extremadura

Desde los que han todos sus razonamientos a las estadísticas hasta los que niegan la veracidad de los números, existen temperamentos espirituales para todos los gustos.
Por nuestra parte, consideramos que son curiosos y veraces—casi siempre—los datos que arrojan las estadísticas oficiales, vemos a continuación del Boletín Demográfico de España correspondiente al primer mes del año actual algunas cifras cuyo conocimiento habrá de interesar a buen seguro a los asiduos lectores de Correo de la Mañana.

NOTICIAS

Misas.—El martes, día 8, se dirán misas en la Iglesia de la Soledad, des de las siete y media a las ocho y media, en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Francisca Gómez Fernández, cuyo aniversario de fallecimiento se cumple en dicha fecha.
Su desconsolado esposo don Joaquín Roas y demás familia doliente agradecerán a sus amistades concurren a tan piadoso acto.

Don Angel Amor

Mañana sale para Madrid el que hasta ahora ha sido compañero nuestro en la prensa local, don Angel Amor.
Motiva la marcha del señor Amor, a la villa y corte, el haber sido trasladado en su destino oficial de la Sección de Estadística de esta provincia, en la cual presta sus servicios, a una nueva oficina que de dicho ramo comenzará a funcionar en breve en aquella capital.

Noticias

Hemos tenido el gusto de saludar al aventajado cadete del Arma de Infantería, don José Cuañas, que pasará entre nosotros las vacaciones de verano.
Por el nuevo alcalde señor conde de Villanueva, se ha ordenado con rigurosas medidas coercitivas y apremiantes el abono de las cuentas atrasadas pendientes al Ayuntamiento, prescribiéndose si ha lugar a los embargos que procedan.

Doctor P. Piquero

OCULISTA
MEDICO MILITAR
Kambá, número 28.—MERIDA

Un hombre hiere a otro

En la dehesa de la «Peña», situada en el término municipal de Olivenza, ha ocurrido un sangriento suceso.
Un súbito de la vecina República llamado Juan y apodado Fabra, asedió con un cuchillo una pañueta al mayoral de la mencionada dehesa Joaquín María Calera Blanco, produciéndole una herida grave en el estómago.

El sótano

Fábrica de gaseosas.—Venta de embudidos y tocinos del país
Doctor Lobato, número 9
Jamón del país solo magro, el kilo..... 14 00 pesetas
Chorizo, el kilo..... 7 00 »
Morcilla, el kilo..... 5 00 »
Sifón de agua de seltz..... 0 10 »
Gaseosas, docena..... 2 00 »

Registro civil

Movimiento de población habido en esta capital durante el día 5 del actual:
Fallecidos.—Rosalia Cruda Catanda, de ocho meses; debilidad congénita. El Brocense, 18.
Ramón Perodes Herráidez, de diez meses; meningitis. Serrano, 72.
Ignacia Moreno Benítez, de cinco meses; atresia. Inclusa provincial.
Antonio Bravo Guillén, de cuarenta y siete años; lesión orgánica del corazón. Hospital civil.
Nacidos.—María Izquierdo Pérez. B. avo Murillo, 15.
Matrimonios.—José Ayuso Garnaicho con Antonia Carrasco González.

¿Tiene V. callos?

No acepte cualquier callicida que le ofrezcan. Pida, exija en todas las farmacias y droguerías
CALLICIDA "V. LOZ"
DEL DOCTOR CUERDA
y en tres días se verá libre de toda molestia.
ES EL MEJOR, EL MAS RAPIDO
Solo cuesta 1'20 ptas.
De venta en Farmacias y Droguerías.

Fábrica de hielo cristalino

Hielo cristalino por la pureza del agua. Gran duración por su baja temperatura. Para pedidos, Holguín, 28, Mérida.

Coñac Caballero
VENTAS POR ARROBAS Y LITROS EN «EL TUNEL».—ZURBARAN, 25

BAR-LOCK

La más moderna máquina de escribir de fabricación inglesa

SILENCIOSA
TIPO CLARO
RAPIDA
ESCRITURA
VISIBLE
UNICOS AGENTES PARA ESPAÑA

Sociedad Española de Mecanografía C. A.
Avenida Conde Peñalver, 7.—Teléfono 29-21 M.—Apartado 757
MADRID

Se vende un coche con arreos nuevos.

Reazón, Echegaray, 27.

Se venden haces de jara, y madera de acacia negrilla, para rayos.

Ronda del Pilar, 73. José Amador.

Se ofrece un ama primeriza de dieciocho años.

Concepción Dosa, 90.

Se vende una casa en la calle de Aflijidos.

49. Razón, Mañoz Torrero, número 33, principal.

Se traspasa o vende el mobiliario de una casa de huéspedes.

Para tratar, con el dueño, calle San Pedro Alcántara, número 17.

Corpos de arado castellano, a 8 pesetas; rejas de acero, a 3'50, y formones de idem, a 5'50.

Metalúrgica Extremeña. S. L. Badajoz.

António Ortiz (zapatero), Corredores, 11.

Medias suelas para caballero, 5'50 pesetas; para señora, 3'25. Economía en todos los trabajos.

El cadáver fue conducido al pueblo, donde le fue practicada la autopsia.

DR. SANCHEZ-CORTES DONCEL
CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 4 A 7
Aries Montano, 30, pral. Badajoz
TELÉFONO 448

ALMENDRAL

UN HOMBRE MUERTO

A 50 metros de la carretera que conduce a Fregenal de la Sierra, y en la dehesa la «D. hesilla», fue encontrado el cadáver de un hombre desconocido.
Aviado el Jefe municipal de este pueblo, se personó en el lugar del suceso acompañado del médico titular, el cual certificó la defunción, alegando que había fallecido a consecuencia de un ataque al corazón.

ANTIGUA ACADEMIA VEGA

Preparación para Carreras Militares, por don José Vega, capitán de la Guardia civil, y don Manuel Mendicuti, capitán de Ingenieros.
Curso especial para alumnos aprobados en los tres primeros ejercicios.
Apertura de clases, el 1.º de agosto.
Para detalles, dirigirse a los profesores. Cuartel de la Guardia civil o Comandancia de Ingenieros. Badajoz.

TELEFONIA SIN HILOS

El medio más cómodo y económico para aprender idiomas y escuchar buena música sin moverse de casa y para distraerse en el campo. Manejo muy sencillo.
Instalación de estaciones para recibir, en casco y en alta voz, los conciertos y conferencias de las principales estaciones de Europa, desde 300 pesetas, incluido el material de la antena.
Modelos transportables, propios para utilizarlos en casa y en las fincas en que se pasen temporadas, desde 350 pesetas.
Modelos con recepción en alta voz, propios para círculos y reuniones, desde 1.200 pesetas.
Por disponer de personal especializado, podemos ofrecer a nuestros clientes las siguientes ventajas sobre los revendedores:
1.ª Garantía de una recepción perfecta, que depende en gran parte de que la instalación esté bien hecha.
2.ª Entrega de las estaciones revisadas y probadas, sin recargo alguno sobre el precio de las casas importadoras.
3.ª Reparación a precios módicos (sólo para nuestros clientes); lo que evitará que una avería insignificante le inutilice la estación o les origine cuantiosos gastos.
4.ª Gestión gratuita de la autorización necesaria.
Para informes, dirigirse a F. MONINO, ingeniero de Telecomunicación. San José, 10, pral. MERIDA.

NOVELA

EL ASTRÓLOGO
de Walter Scott

CAPÍTULO XII

Sólo a Bertram ven mis ojos, yo no pienso sino en él, y si es fuerza que cruel le destierren mis enojos, permita el sol divino no vea yo más su rayo peregrino.
Shakespeare.
Todo está bien si acaba bien.
A la hora que había indicado, se hallaba ya el infatigable legista sentado delante de una buena lumbre, cubierta la cabeza con un gorro de terciopelo y cavado el cuerpo en una bata de seda polvada. Arreglaba cuidadosamente todos los documentos referentes a la investigación que hiciera en otros tiempos sobre la muerte de Kennedy, y los cuales había estado de llevar consigo; también había remitido un expreso a Mac Moran, suplicándole se apresurara a Woodbourne sin pérdida de tiempo para su asunto de suma importancia.

107

comoda que la de Mac Gaffog, no se daba prisa por dejarla.
La impaciencia de Brown le hubiera hecho salir de su dormitorio muy de madrugada, pero el coronel le había avisado que sabría a darle temprano, y por ese motivo, juzgó conveniente no moverse de la habitación. Sin embargo, se vistió luego que vio la luz del día, pues por orden de su amo le había proporcionado Birnes ropa blanca y otras cosas necesarias del guardarropa del coronel. Aguardaba, pues, impaciente la visita prometida.
Un golpecito a la puerta no tardó en anunciar la llegada de Mansfield. Tuvieron un coloquio tan dilatado como satisfactorio. Cada uno de ellos, sin embargo, coartó su secreto que no tuvo a bien revelar. Mansfield no pudo decidirse a aceptar su predicción astro-lógica; y Bertram, por ciertos motivos, que no costará mucho trabajo acertar, nada dijo acerca de sus amores con Julia. Es curioso a lo demás, establecióse entre ellos una entera franqueza y quedaron ambos mutuamente complacidos. El coronel llegó hasta el punto de tomar el tono de la cordialidad, mientras Bertram arreglaba su propia conducta por la de su colocador, sicut

tando menos querer congratarse que recibir las pruebas de cariño que se le daban, con placer y reconocimiento.
Ocupábase mis Bertram en preparar el té para el desayuno, cuando entró en el comedor el Dómine Sampson con aspecto radiante y triunfal, lo que le era tan extraordinario, que juzgó Lucy que alguien se había divertido a costa del pobre pedagogo con el fin de darle aquel aire júbilo. Sentóse el Dómine y permaneció algunos momentos girando las miradas de sus ojos, abriendo la boca; y meneando la cabeza a semejanza de aquellas figuras chisacas de maraca mayor que se van en las raciones de algunos salones. Al concluir esta pantomima, exclamó:—Y bien, miss Lucy, qué tal concepto ha formado usted de él?
—De... él... el sujeto que usted sabe!
—¿Que yo sé?
—Si, de ese forastero que vino ayer en la silla de postal de ese que hirió al joven Hazilwood, ¡j, j, j!
—A la verdad, señor Sampson, que elige usted un asunto muy extraño para sus bromas. Por mi parte no he formado de ese hombre concepto alguno. Espero que el lance de que usted habla ha sido un verdadero accidente y que no tengamos temor alguno que com-cibir.
—¿Ua accidente! ¡ja, ja, ja!
—En verdad, mister Sampson, que se ha levantado usted esta mañana de un humor chistoso muy extraordinario en usted.
—Es efecto, yo soy... ja, ja, ja... muy chistoso... ¡j, j, j!
—Pero lo demuestra usted señor mío, de una manera tan admirable, que yo quisiera saber la causa de su buen humor más bien que atestiguar sus efectos.
—Ya lo sabrá usted todo, miss Lucy. ¿Se acuerda usted de su hermano?
—Válgame Dios! ¿cómo puede usted hacerme semejante pregunta? Nació en mejor que usted que se perdió el día mismo que yo nací.
—Verdad es, contestó Sampson, cuya frente comenzaba a nublarse, es demudado cierto. Padeció unas distracciones muy extrañas! Pero tiene se acordará usted de la fisonomía de su digno padre.
—¿Y puede usted acordarse, mister Sampson? Ay de mí! hace todavía tan corto tiempo...
—Si, sí, verdad es, ya se me han quitado las ganas de reír... Pero mire usted con atención a ese muchacho!
Es aquel instante entraba Bertram en el comedor.
—Si, mire usted bien! vea si no es la imagen viviente de su difunto padre! Así hijos queridos, amos con tanta ternura, aunque Dios os haya privado de vuestros padres.
—En verdad que son esos sus propios facciones! Balbució Lucy, posándose muy pálida.
Acordó Bertram para so tenerla. El Dómine, no menos apresurado por favorecerla, tomó sin saber lo que se hacía un lazo del agua hirviendo que estaba preparada para el té, con el objeto de echársela en la cara; mas por feliz fortuna, comenzamos a respetar los colores de la desmayada joven, lo que la salvó de padecer la rociada escaldadora que la simplicidad del pedagogo la destinaba.
—Suplico a usted en caridad, mister Sampson, dijo ella con voz mal segura-

da todavía... dígame usted, por Dios, si ese es mi hermano!
—El es, miss Lucy, él es! Es el pequeño Enrique Bertram, tan cierto como el sol nos está alumbrando!
—¿Qué! exclamó Bertram ¿vos me llamáis?
Y el dulce sentimiento del amor fraternal, que por falta de palabra yacia amortiguado dentro de su corazón, se avivó al instante.
—Ella es ella! es miss Lucy Bertram en persona, y a la cual encuentro, gracias a mis pobres esfuerzos, perfectamente instruida en las lenguas francesa e italiana y hebreo; es la española; se lee y escribe, conoce por principios su idioma natal, está muy fuerte en la aritmética y capaz de llevar los libros de una casa de comercio por el método de Debe y Ha de haber. Nada te digo, pequeño Enrique, de sus talentos para la cultura, el bordado, y el gobierno de una casa; preciso es hacer justicia a la que tiene el derecho. Esas habilidades no se las he enseñado yo, sino el ama de llaves de vuestro padre, que Dios haya. Tampoco puedo atribuirme el mérito de su instrucción en la música, porque han contribuido a sus delicadas lecciones de una señorita llena de virtud y de modestia, aunque a veces alaba tanto a sus hermanas y a sus hermanas.
—Esas, pues, dijo Bertram a su hermano, toda cuanto me queda en el mundo. Acóche, y mázame inmediatamente esta mañana, me ha gustado el coronel todo la serie de lecturas que a ustedes familias han abreviado, pero me acordó que hubiese yo de hablar a mi hermano aquí.
—Si, dada habrá querido dejar a

mister Sampson el placer de descubrirlo. Esta es el más afectado de los amigos. El fue quien cuidó los filamentos padecimientos de nuestro difunto padre, y quien, en los reversos más crudos, no ha querido abandonar a una desdichada huérfana!
—Recompenzo el cielo a miss Bertram por haberme enseñado a leer y a escribir, como por principios su idioma natal, está muy fuerte en la aritmética y capaz de llevar los libros de una casa de comercio por el método de Debe y Ha de haber. Nada te digo, pequeño Enrique, de sus talentos para la cultura, el bordado, y el gobierno de una casa; preciso es hacer justicia a la que tiene el derecho. Esas habilidades no se las he enseñado yo, sino el ama de llaves de vuestro padre, que Dios haya. Tampoco puedo atribuirme el mérito de su instrucción en la música, porque han contribuido a sus delicadas lecciones de una señorita llena de virtud y de modestia, aunque a veces alaba tanto a sus hermanas y a sus hermanas.
—Esas, pues, dijo Bertram a su hermano, toda cuanto me queda en el mundo. Acóche, y mázame inmediatamente esta mañana, me ha gustado el coronel todo la serie de lecturas que a ustedes familias han abreviado, pero me acordó que hubiese yo de hablar a mi hermano aquí.
—Si, dada habrá querido dejar a

de la dehesa de la «Peña», situada en el término municipal de Olivenza, ha ocurrido un sangriento suceso.
Un súbito de la vecina República llamado Juan y apodado Fabra, asedió con un cuchillo una pañueta al mayoral de la mencionada dehesa Joaquín María Calera Blanco, produciéndole una herida grave en el estómago.
Inmediatamente de ocurrir el hecho, el herido fue conducido al Hospital, donde le fué practicada por el facultativo de guardia la cura de urgencia.
El agresor después de haber cometido el hecho, huyó, internándose en Portugal.
En el asunto interviene el Juzgado.